Séance 3:Notions de versification

Supports: Le Dormeur du val, Arthur RIMBAUD et manuel Gramm. & comm°, p.242-243.

1-La mesure du vers

a) Le décompte des syllabes

Un vers est un ensemble de syllabes. On mesure un vers en comptant le nombre de syllabes qui le composent.


En poésie, le e muet (en fin de mot):

- se prononce s’il est suivi d’une consonne ou d’un h aspiré: 



Ex: «Et la nuque baignant dans le frais cresson bleu»
- s’élide (ne se prononce pas) lorsqu’il est suivi d’une voyelle, d’un h muet, ou lorsqu’il se trouve en fin de vers:  Ex: «C’est un trou de verdur(e), où chant(e) une rivièr(e)»

Dans un vers, il faut parfois prononcer séparément deux sons, là où la prose n’en fait entendre qu’un seul. Il s’agit d’une diérèse.   Ex: vers 9: «souri / ant»


b) Les principaux types de vers
L’alexandrin: vers de 12 syllabes. (ex: «C’est un trou de verdure où chante une rivière»)
Le décasyllabe: vers de 10 syllabes. (ex: «Un air très vieux, languissant et funèbre» G. de Nerval)
L’octosyllabe: vers de 8 syllabes. (ex: «Ô triste, triste était mon âme» P. Verlaine.)
2-Les rimes

La rime est le retour en fin de vers de la même sonorité.


a) La sonorité d’une rime
rime féminine: quand la dernière syllabe du vers est un e muet.


ex: «Les parfums ne font pas frissonner sa narin(e)»  A.Rimbaud.
rime masculine: quand la dernière syllabe du vers n’est pas un e muet.


ex: «Pâle dans son lit vert où la lumière pleut»  A.Rimbaud.

b) La qualité d’une rime
rimes pauvres:celles où seule la voyelle finale est répétée. 


ex: Se trouva fort dépourvue/ Quand la brise fut venue» J. de La Fontaine.
rimes suffisantes: celles qui présentent 2 sons en commun. ex: tête nue/ la nue, comme/somme
rimes riches: celles qui présentent 3 sons ou plus en commun. ex: haillons/rayons, narine/poitrine.

c) La disposition des rimes

On appelle strophe un groupement de vers unis par un système de rimes:

un distique: strophe de 2 vers.
un tercet: strophe de 3 vers.
un quatrain: strophe de 4 vers.
un quintil: strophe de 5 vers.
un sizain: strophe de 6 vers.

Selon leur disposition, les rimes peuvent être:
rimes plates, ou suivies: aabb

rimes croisées: abab   (deux quatrains du Dormeur du val)
rimes embrassées: abba  (vers 11 à 14 du Dormeur du val)
3-Le rythme


Dans un vers, certaines syllabes sont plus accentuées que d’autres. Dans les alexandrins, une pause importante, appelée césure, intervient souvent après la sixième syllabe, et sépare le vers en deux hémistiches. ex: «C’est un trou de verdure // où chante une rivière»

Parfois, une phrase se poursuit d’un vers sur l’autre: c’est un enjambement. (v 1 à 3).

Si un enjambement se réduit à un mot où deux, on a affaire à un rejet.



ex: Il dort dans le soleil, la main sur sa poitrine



      Tranquille.


Si, au contraire, une phrase débute à la fin d’un vers, et se poursuit sur le ou les vers suivant(s), il s’agit d’un contre-rejet.          ex: ...........................................Souriant comme





 Sourirait un enfant malade, il fait un somme.


Anaphore: répétition de mêmes mots en début de vers, ou au début de phrases qui se suivent.
	Séance 3: O.L.: L’accord du participe passé 


Préparation: p.9, lignes 39 à 48 (de “Et les vins” à “éduqués”) Soulignez les participes passés et expliquez leur règle d’accord:
	      “[...] Et les vins, si précautionneusement déchargés des bateaux allemands, et les toasts que nous avons portés en levant nos verres pleins à ras bord pour la quatrième, la cinquième, la sixième fois...                      Naturellement, tu as bien fait de partir. Malgré ton succès ici, tu n’es jamais devenu américain; et maintenant que notre affaire est si prospère, tu te devais de ramener tes robustes fils dans leur patrie pour qu’ils y soient éduqués.”


Cours: Manuel Livre Unique Hatier, p.413-414 / A mots ouverts Nathan: p.398-399.
Règles d’accord du participe passé:
1-Le participe passé employé comme épihète s’accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte. Ex: Et les vins, si précautionneusement déchargés...

2-Le participe passé employé avec l’auxiliaire avoir, aux temps composés, ne s’accorde en aucun cas avec le sujet. Il s’accorde en genre et en nombre avec le C.O.D. lorsque celui-ci est placé avant le verbe.


Ex: ...les toasts que nous avons portés...

NB: Lorsque le COD est le pronom adverbial EN, le participe passé est invariable. 


Ex: Des toasts, nous en avons porté.

3-Le participe passé suivi d’un infinitif est invariable, sauf lorsque le sujet de l’infinitif le précède:


Ex: Les enfants que (suj de l’inf) j’ai vus courir. Les enfants que j’ai vu battre. (suj de l’inf non exprimé)

4-Le participe passé employé avec l’auxiliaire être s’accorde en genre et en nombre avec le sujet:


Ex: ...tu n’es jamais devenu américain...     ...pour qu’ils y soient éduqués...

5-L’accord du participe passé des verbes pronominaux est assez complexe:


Il existe 4 catégories de verbes pronominaux. Il faut bien les identifier pour savoir comment se font les accords des participes passés:

Dans les deux cas suivants, le participe passé s’accorde avec le COD s’il est placé avant le participe:

A) un verbe pronominal réfléchi exprime une action faite par le sujet sur lui même.


Ex: Je me suis brossé les cheveux tous les matins, maman.

B) un verbe pronominal réciproque exprime une action que plusieurs personnes exercent les unes sur les autres. Ex: Après les résultats du brevet, les élèves se sont complimentés.

Dans les deux cas suivants, le participe passé s’accorde avec le sujet:

C) un verbe pronominal à sens passif exprime le résultat d’une action subie par le sujet.


Ex: La Mégane est la voiture qui s’est le mieux vendue en France, ces dernières années.

D) un verbe essentiellement pronominal est un verbe qui ne peut s’employer que sous la forme pronominale ou qui a un sens totalement différent de celui qu’il a sous sa forme non pronominale. Ex: La prisonnière s’est faufilée à travers les barreaux.

6-Le participe passé des verbes laisser et faire suivis d’un infinitif est invariable.


Ex: Clara s’est fait gronder. Laura s’est laissé inviter.

Séance 8: Voix active, voix passive et tours impersonnels


I- Questions sur des extraits et commentaires d’Inconnu à cette adresse :
	· Tu seras chagriné de constater que j’ai été obligé de supprimer ton nom de la raison sociale de notre affaire. (p.43)

· Ma seconde lettre, qui contenait plus d’encouragements que de mises en garde, m’a été retournée, non ouverte, avec la mention « Inconnu à cette adresse ». (p.45)

· Malgré son talent, Griselle n’a pas été applaudie par le public berlinois, car elle était juive.


1-Relevez toutes les phrases à la voix passive. Quelles formes sont facilement repérables comme étant à la voix passive? Pourquoi?
2-La présence de l’auxiliaire être est-elle suffisante pour reconnaître un passif? Illustrez votre réponse d’un exemple du texte.
3-Relevez les compléments d’agent. Sont-ils toujours présents? Dans le cas contraire, pourriez-vous les retrouver?
4-Transformez ces phrases à la voix active. Que constatez-vous sur les manipulations? Avec quel type de verbe peut-on construire la voix passive?
1-Voix active et voix passive


a) Dans la phrase active, le sujet accomplit l’action, le COD la subit.

Ex a: Le public berlinois n’a pas applaudi Griselle car elle était juive.

          (sujet)


               (COD)

b) Dans la phrase passive, le sujet subit l’action, le Complément d’agent l’accomplit.

Ex b: Griselle n’a pas été applaudie par le public berlinois, car elle était juive.

(sujet)



(Complément d’Agent)
2-La transformation à la voix passive


a) Dans la phrase passive (ex b), le sujet n’accomplit pas l’action, mais la subit. Le verbe est conjugué avec l’auxiliaire être et le Complément d’agent, introduit par la préposition par, indique qui fait l’action.


b) Pour passer de la phrase active à la phrase passive:

Phrase active:
         sujet

verbe conjugué au temps X


     COD
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Phrase passive:
sujet

être conjugué au temps X


      Complément d’agent






+ participe passé de verbe 
(-Le COD de la phrase active devient le sujet de la phrase passive.
-Le verbe est employé sous la forme d’un participe passé précédé de l’auxiliaire être conjugué au temps et au mode de la phrase active.
-Le sujet de la phrase active devient le Complément d’Agent de la phrase passive.)
N.B.: Seul un verbe transitif direct (=qui admet un COD) peut être employé à la voix passive.

c) Le Complément d’Agent, dans les phrases passives, indique qui accomplit l’action. Il est introduit par les prépositions par et de.
Ex: Je suis surpris de sa réaction.
N.B.: Certaines phrases passives n’ont pas de C. Agent, car il est considéré comme évident ou sans importance. Elles sont équivalentes à une phrase active qui aurait pour sujet on.
Ex: Passif: La lettre de Griselle lui a été retournée. / Actif: ________________________________.
3-Les tours impersonnels


Définition: On appelle tour impersonnel l’association d’un verbe conjugué à la 3ème personne du singulier et d’un pronom sujet il sans signification précise.

Ex: «Il venait de se passer... quelque chose d’anormal.»   “Il avait été prévu que les enfants se coucheraient à vingt heures.

Il existe deux types de tours impersonnels:

-Les verbes et locutions verbales impersonnels qui s’emploient uniquement avec un sujet impersonnel.
Ex: Il pleut, il neige... Il y a, il faut, il s’agit de... (Verbes défectifs).
-Les formes impersonnelles sont obtenues à partir des verbes pouvant être conjugués à toutes les personnes. 

Ex: Quelque chose d’anormal venait de se passer. / Il venait de se passer quelque chose d’anormal.
